
 
 
 
 
 
 

 
 
 
 

 
ВЫСТУПЛЕНИЕ 

 
представителя Российской Федерации Г.В.Кузьмина 

на неофициальных консультациях Генеральной Ассамблеи  
по докладу Генсекретаря ООН "Выдача мандатов и их осуществление: 

анализ и рекомендации для содействия обзору мандатов" 
(Разделы "Содействие правосудию и международному праву" и "Контроль 

над наркотиками, предупреждение преступности и борьба с 
международным терроризмом") 

 
 

"  26  " апреля 2006 г. 

 

Уважаемые сопредседатели,  

 

Прежде чем обратиться к теме нашей сегодняшней дискуссии позвольте 

остановиться на некоторых общих методологических аспектах предстоящей 

работы по обзору мандатов. Состоявшаяся вчера и сегодня дискуссия по 

докладу Генсекретаря ООН показала, что вопрос методов работы является 

принципиально важным для большинства делегаций и, более того, во многом 

предопределяет успех предпринимаемых нами усилий.  
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Видим, что это понимание разделяется и Вами, господа сопредседатели. 

Мы внимательно изучаем распространенный документ с изложением Вашего 

видения дальнейшего хода дискуссии и тех руководящих принципов, которые 

применимы в этом отношении.  

В предварительном плане хотели бы отметить следующие его элементы, 

которые, на наш взгляд, заслуживают безусловной поддержки: 

- каждый из главных органов должен провести обзор своих 

собственных мандатов; 

- пересмотр мандатов должен быть открытым, транспарентным и 

всеобъемлющим межправительственным процессом. Роль 

Секретариата в этом процессе должна заключаться в 

предоставлении необходимой информации;  Исходим из того, что 

наилучшим образом такой процесс будет обеспечен путем проведения 

прямых межправительственных переговоров по отдельным 

тематическим блокам. 

- Разделяем мнение о том, что обзор мандатов потребует длительного 

времени. При этом считаем, что создание искусственных временных 

рамок здесь недопустимо. 

Уважаемые Сопредседатели, 

Вы обозначаете доклад Генсекретаря как основу для дискуссии. 

Принимаем этот тезис к сведению, хотя ограничение данного процесса 

рассмотрением лишь рекомендаций его доклада, на наш взгляд, не отвечает 

изначальным установкам Саммита-2005. Мы были бы заинтересованы в Ваших 

соображениях по дальнейшему насыщению и совершенствованию 

подготовленного Секретариатом перечня мандатов с целью повышения его 

информативности и удобства в использовании государствами-членами ООН. 
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Разделяем многие из высказанных в ходе неофициальных консультаций 

Генассамблеи 7 апреля конкретных пожеланий. 

Господа Сопредседатели, 

На наш взгляд, до настоящего времени мы не уделили должного внимания 

такому важнейшему методологическому вопросу в нашей работе как вопрос о 

том, что мы подразумеваем под мандатом. Есть ли общее видение этого 

понятия? 

Генеральный секретарь в своем докладе говорит: 

"Для целей настоящего доклада мандат определяется как вытекающие 

из резолюций Генеральной Ассамблеи или одного из других органов просьбы или 

указания о принятии мер Секретариатом Организации Объединенных Наций 

или другими исполнительными органами системы." 

Между тем, в самом докладе Генерального секретаря речь зачастую идет 

не о поручениях Секретариату или другим исполнительным органам системы, а 

дается оценка деятельности того или иного межгосударственного органа.  

Так, в разделе "Содействие правосудию и международному праву" 

Генеральный секретарь предлагает "рассмотреть вопрос о прекращении 

практики проведения ежегодных двухнедельных сессий Спецкомитета по 

Уставу ООН и усилению роли Организации". Этот межгосударственный орган 

рассматривает предложения, касающиеся Устава и укрепления роли 

Организации Объединенных Наций в отношении поддержания и укрепления 

международного мира и безопасности и поощрения норм международного 

права. Комитет внес большой вклад в работу Организации. Его потенциал 

далеко не исчерпан. Этот орган мог бы выполнять уникальную роль 

юридического консультирования других органов Организации. По нашему 

мнению, этот Комитет, в частности, мог бы заняться вопросами консолидации и 
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обновления правил процедуры Ассамблеи, а также  обобщению материалов по 

применению и толкованию этих правил, о необходимости разработки которых 

упоминается в докладе. 

Убеждены, что важным условием оптимизации мандатов должно 

рассматриваться в том числе сохранение потенциала существующих органов, 

особенно на крупных, приоритетных направлениях, требующих 

дополнительных  внимания и усилий.  

Практически все тезисы доклада по разделу "Контроль над 

наркотиками, предупреждение преступности и борьба с международным 

терроризмом" относятся к компетенции ЭКОСОС и Совета Безопасности.  В 

ходе предыдущих раундов неофициальных консультаций мы уже высказывали 

некоторые предварительные комментарии относительно этих разделов и будем 

готовы представить нашу развернутую позицию по этим вопросам при их 

обсуждении в соответствующих органах. 

Сейчас же хотели бы отметить следующее. Согласны с общей установкой 

доклада о необходимости учета в деятельности соответствующих органов ООН 

растущих масштабов и тесной взаимосвязи современных угроз безопасности -  

организованной преступности, незаконного оборота наркотиков и 

международного терроризма. Поддерживаем курс на усиление координации 

ООН на этом направлении.   

В то же время предложение по объединению Комиссии по наркотическим 

средствам и Комиссии по пресечению преступности и уголовному правосудию 

требует, по нашему мнению, дальнейшего изучения, особенно с учетом 

значительной специфики их непересекающихся задач. Да и с точки зрения 

экономии ресурсов, как это подчеркивается в самом докладе, потенциальный 

выигрыш от такого слияния представляется весьма спорным.  



 5 

На наш взгляд, заслуживает поддержки постановка вопроса о дальнейших 

шагах по углублению координации работы трех вспомогательных комитетов 

Совета Безопасности, решающих различные задачи антитеррора (КТК, Комитет 

1267 и Комитет 1540), особенно за счет углубленной координации 

соответствующих подразделений Секретариата ООН. Это продиктовано 

необходимостью не только усиления экспертного обеспечения и использования 

общих информационных ресурсов, но и отработкой единых согласованных 

процедур диалога с государствами-членами с целью обеспечения полноценного 

и своевременного выполнения обязательств, возложенных на них в резолюциях 

Совета Безопасности. Очевидно, что эти вопросы напрямую затрагивают 

компетенцию Совета Безопасности и должны комплексно решаться на этом 

уровне.  

Если говорить в целом, ключом к успеху, с нашей точки зрения, является 

четкая, ритмичная организация работы, опирающаяся на ясное понимание 

наших задач и адекватное информационное обеспечение, что позволит нам 

добиться главной цели - реального повышения эффективности  нашей 

Организации.  

 

Благодарю за внимание. 


